
言語活動を充実させる森林環境教育の実践
~簡き書きの手法を取り入れた農山村調査~

農薬科 fi井克娃

文部科学省から2009年 3月に新しい高等学校学習指導要領が公示され、各学校では新教育課程編成

に取り組んでいる最中である。改訂の要点のひとつとして、生徒の言語活動の充実が加わった。森林

環境教育の一環としてNPO法人共存の森ネットワークと連携し、環境科学の授業に「湖き書きj の手

法を取り入れた実銭について報告する。
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1 .はじめに

文部科学雀から2009年3月に新しい高等学校学習指導

要領が公示され、各学校では新教育課程縦成に取り組ん

でいる最中である。改訂の要点のひとつとして、生徒の

言語活動の充実が加わった。これに関しては、 [生徒の

言語活動の充実(第l寧第5款の5のは)) Jに次のように

示されている。 r今回の改訂においては，詰謡活動の充

実を護視している。このため 配議事項として，各教科

・科巨等の指導に当たっては 生徒の思考力・判断力・

表現力等をはぐくむ観点から 基礎的・基本的な知識・

技能の活用を図る学習活動を重視するとともに，言語に

関する能力の育成を図る上で必要な言語活動の充実が必

要であることを示した。 j では、各教科・科目における

活動はどのように進めたらよいのか。その具体的イメー

ジとして、地歴科では、 「持続可能な社会への展望Jを

目指し f現代社会の特質や課題に関する適切な主題を設

定させ、歴史的観点から資料を活用して探求し、その成

果を論述したり討論したりするなどの活動を通して、世

界の人々が強調し共存できる持続可能な社会の実現につ

いて展望させるJとしている。また、総合的な学習の時

間では、 「問題の解決や探求活動の過程においては、他

者と協同して問題を解決しようとする学習活動や、言語

により分析し、まとめたり表現したりするなどの学習活

動が行われるようにすることjとしている。このように、

新学習指導要領における言語活動は、学校や家庭・地域

において様々な事象や人々と触れ合う中で自己理解や他

者理解を深め、自らの体験を言語化し、他者と協同した

り議論する中で言語による分析、表現、記録していく活

動ととらえることができ、学習活動の根幹のーっとして

位霞づけられている。そこで、生物資源・環境科学系列

の授業で

手法を取り入れた鹿山村調査を実施した。本稿は、 2年

間にわたる実践の報告である。

2“経擁

(1) rJ撃の“難者書者甲子盤作 jについて

「森の“開き議き甲子11"J Iま2002(H.14)年に林野庁、

文部科学者、(社)凶士総化推進機構が主催し、金l事1100

名の高校生が、 100i'1の名手・名人を取材しレポートと

してまとめる活動として始まった。現在は、この活動を

NPO法人共存の森ネットワークが運営し、森の名手・

名人に加えて、海 .JIIの名人の取材も行っている。本校

では第4回から毎年1'"'"'2名の生徒が参加している。

(2)本校における麗代の「森聞きj参加者

( r森の"聞き書き甲子園"Jは略して「森開きj と

呼ばれている。)

・第4回 (2005)参加生徒:北山瑞季 l年中お正月~

羽作り職人 井立恵美子さんに開く~森の名手・

名人:井立恵美子氏 埼玉県鳩ヶ谷市

-第 5回 (2006)安藤愛若き与作浅見和夫氏

埼玉県神川町 優秀作品賞受賞

・第6図 (2007)植松恵美 漆はまるで人の顔飛田

祐造氏茨城県大子町

島白書奈 自然と生きる原木椎茸久保田勝氏埼

玉県入間市優秀作品賞受賞

・第 7回 (2008)笹井将史 世の中に経木の良さを伝

える 佐野築一氏埼玉県飯能市

横山太郎 高尾の森の人峯尾春雄氏東京都八王

子市

・第8図 (2009)中川沙羅葉 手業(てわざ)の生きる

組子(くみこ)-----木の村 ときがわの建具職人~畑

一男氏埼玉県ときがわ町

「。
ρhU 



23井萌恵 "海の白米"を獲る漁師。海・}IIの名人

岩崎晃次氏神奈川県横須賀市 優秀作品質受繋

※2009年度より、本校も授業に聞き書きを取り入

れた。

・第9回(2010)加藤かざし すべてが紙漉き 佐々木

清男氏秋悶県横手市機秀作品質受賞

問中穂、南 わいの一本釣り 一生命あふれる海と歩

むー坂口年一氏 兵鹿県明石市優秀作品質受'員・

※参加生徒2名そろっての受認となった。

(3)共存の森ネットワークとの連携

NPO法人共存の森ネットワークは2007年12月に発足

した。主に下記の活動を行っている。

f森の“!溜き書き甲子鴎..j は前述のとおり、毎年

100人の高校生が、全i謹各地の「森の名手・名人Jを

訪ね、一対ーの対話をとおして、森とともに生きる知恵

や技術、考え方や生き方を「開き議きj し、記録する活

動である。 r森の聞き議き」に加えて、昨年からは「海

• JIIの名人j への欄き欝きも行うようになった。本校生

徒も昨年から、 「森j と f海・}lIJの両方への聞き審き

に参加している。

「なりわい識H謹塾Jは、大学生や社会人を対象とし

た駿村体験型の公開講庫である。

「共存の森Jは、かつて“潤き醤き"に参加した

OB.OGたちによる、全国各地での森作り活動であ

る。

このように、共存の森ネットワークは鹿山漁村で生き

る人々や暮らし、知態や技術を学ぶことを中心に、持続

可能な社会形成を自指した活動をI幅広い世代に対して行

っている。また、地域や学校との連携活動にも力を注い

でおり、本校との連携が実現した。

(4)授業に鱒密書きを取り入れた経緯

「森の"開き議;き甲子関tIJでは高校生がカメラとレコ

ーダーを手に、たった、.入でJlj奥に住む名人を訪ねる。

年齢も住んでいる環境も生い立ちもまるで違う初対面の

相手にインタビューをする。このインタビューにはルー

ルがある。話し手のことばを録音し、その言葉の v 一字訓

句を書き起こし、それをもとにレポートを作るのであ

る。これが f開き番きj である。始めに夏休みに関かれ

る合宿に参加し、手ほどきを受け、秋になると単独で名

人のもとへインタピューに出かける。その後自宅でレポ

ートを完成させる。活動の節目で、私はアドバイザーと

して生誕にまとめ方のアドバイスをする。すると、生誕

から「参加して良かった r紹介してくれてありがとうj

f後輩にも勧めたい r活動を続けたしりという言葉を

話年間いた。 rそんなにいいのなら自分も晃てみようj

と患い、私自身も試しに夏休みの合宿に参加した。そこ

では、 NPO法人のスタッフや、かつて開き書きに参加

したOBやOGが総出で、何も知らない高校生たちを鍛え

ていた。私は「こんな授業、学校にはないな学校で

もできないだろうかJ と患い、 fNPO法人共存の森ネ

ットワーク Jのスタッフに協力をお願いしてみた。する

と、 「面白そうですね。いいですよ。 j と快諾を頂き、

実現への一歩を踏み出したのである。

3. 方法

本校は、 1994年に全国初の総合学科高校として改編

し、現在は4つの系列を中心に教育を進めている。 2007

年度より、サイエンス・パートナーシップ・プロジェク

ト(sPP)を開始し、森林に関する環境教育プログラムの

研究を推進している。現在では全校的にsppを展開し、

各系列や教科通じて大学・研究機関・企業 .NPO法人

との連携を進めている。このうち、森林環境教育の一環

としてNPO法人共存の森ネットワークとの連携につい

で報告する。

この活動のねらいとしては、以下の点が挙げられる。

①NPO法人と連携し開き書きのノウハウを身につけ

る。②識査活動にじっくり取り組む。③地域の農山村や

環境に興味をもっ。④開き書きにより、問題発見力、コ

ミュニケーション力を身につける。⑤名人への取材を通

してキャリア意識の充実を図る。

科目「環境創造J(2年次 2単位)の授業を活用し、
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2009年度は生徒15名が、 7月に埼玉県小川町、毛呂山

町、東秩父村において竹細工、炭焼き、農呉などを営む

名手・名人4名を対象に鴎き書きによる方法によるイン

タビュー調査を行い、これをもとにレポート作成と発表

会を実施した。開様の方法で2010年度は生徒26名が名

手・名人 6名にインタビュー調査を行った。

4. 実践の様子

(1)事前学習…2日間

i学期末である6月中旬に事前学習を行った。共存の

森ネットワークから講師 (国代純一氏、森山紗也子氏)

を迎えた。森開きの経験者として2009年の授業では、

共存の森ネットワーケから代田七瀬氏を迎えた。 2010

年の授業では、本校卒業生の安藤愛さんを迎えた。以下

は、事前学習時に生徒が学んだ内容である。

①「竹と百本人の暮らしj というテーマで、農山村に

暮らし、仕事をしている人たちのイメージを学んだ。

(2)r開き書きJ議とは何かというテーマで、取材先へ

の挨拶や取材自の設定についてアドバイスを受けた。



統を知りたいと患った。また伝統を大切に繋いでいくべ

きだと感じた。

③名人は、良い作品を作ることにより地入に評価して

③準鑓作業として、所在地、交通手段、取材時に必要

な照呉を確認した。

④質問項自の整理として経験者の代田氏、安藤さんか

らアドバイスを受けた。 もらうことや、他人の投に立つ物を作ることで、仕事の

楽しみを感じている。

③記統保存会が設立されている集薄では、伝統を継承

することで人が集まり、仲間が作られている。

⑤伝統的な産業は、時代の流れの中で消えていくが、

自然由来の製品の良さや日本の風情をあらわすものとし

⑤インタビューの仕方について、生徒や講師が取材す

る戯とされる側に分かれて糠習を行った。

⑤取材後の作業として、テープに録者することと

起こすことを学び、調査に臨むこととした。

{討議山村観蓋…1日

夏期休業中に識査日(2009年度は7月31日、 2010年 て見直すことも考えなければならない。

ー斉に開き書き灘査を実施し度は7月27B)を設定し、

まとめ

品壊として実施した。事前

事後で生徒の自己評価を比較したところ、以下の点で効

5. 

2009年度はsppの活動の

た。

当日準鑓した物品

テープレコーダ 各班1台

果が認められた。

(1)暫踏活動への効築

①地の生徒と役割分担し共同で作業する。

事前 (6月)では脅定的な評価は2書IJ粗皮だったが、事

後 (9月)には9割強となった。(関1)

各班2本

各自で準犠する。

交通費 800pj(若葉~小川町往復)

電池、弁当、水簡、暢子、雨具等

調査後、 2学期が始まるまでに各班で写ー真の整期、テ

ープ起し(録音をもとにワープ口原稿を作成する)を行う

カセットテープ

デジタルカメラ
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こととした。

(3)事後学習…1自

2学期最初の授業で、写真を選び、テープ起しをもと

にした発表資料の作成にとりかかった。発表資料として

各班で準備するものは、ポスターとプレゼンテーション

資料(パワーポイント等のスライド)である。
嘗J町

②他の生徒の前で意見発表を行う。

①と同様、事前(6月)で、は肯定的な評価は2都程度だ、っ

たが、事後 (9月)には9aJJ強となった。(図2)

<!尾

(4)発表会… 1日

9月中旬の授業時に、発表会形式で各班の調査結果を

報告した。その際、共存の森ネットワークから吉野奈保

子事務局長と講師の方々にご出賭頂いた。
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(5)生徒の様子

調査対象者は初対面であり、しかも年齢がかなり上の

方々であるため、どの班も緊張の中での取材であった。

テープレコーダーを屈し、写真を撮り、質問をしながら

時間をかけて行くうちに、次第に緊張がほぐれ、

型第

(2)キャリア教育の基礎

本校は教科「産業j を通じて生徒のキャリア意識を高

める教育を継続して行っている。特に2年次は、 f起業

基礎Jの授業の中で、課題発見能力、課題解決能力、プ

ュケーションを図ることができたようである。その様子

は、生徒が発表資料として作成したポスターに取材時の

感想が書かれている。この調査を通じて生徒が共通して

感じたことをまとめると以下のようであった。

①農山村で行われる仕事は、地域の伝統として続いて

きたものが多い。伝統を絶やさないために、名人が自ら

コミー

レゼンテーション能力等の向上に力を入れている。その

ため、生徒はさまざまな授業を通してキャリア教育に関

する能力を身につけている。
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後継者になったり、伝統保存会を設立した経緯がわかっ

た。

②取材先の中には後継者が絶えてしまったり、当代限

りで絶えてしまうものもあることを知り、生徒自身が伝



①課題を解決するために情報を集め活用する。

事前(6月)では肯定的な評価は3割強だ‘ったが、事後(9

月)には9割強となった。(図3)
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②課題を告ら発見する。
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事前(6月)では持定的な評価は4割強だったが、事後(9

月)1こは8割強となった。(図4)
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(3)講師の陣

ot-‘様繍聾嘩キ縄県する

聾月

.隠そ/1;J己うは犠艇がない

事ったくそう患わない

"事りそ号I!!わない

極少し留婦で幸た

桜自E縛で~t::

共存の森ネットワークの講師からは、以下の意見が出

された。

①単発でなく襖数回の授業だ、ったため生徒の反応や理

解度がわかり有意識だった。

②学校現場に外部の者が入っていくこのような実践

は、やりたくてもなかなかできない。

③今後、学校を始めとした教育機関と事業を進めてい

くモデルとして十分な波及効果が見込まれる。

③sppが実繰やノウハウとなり、今後spp実路校以外

でも教育現場に入るチャンスが増えると思う。

(4)実施者の蟻返り

実施者である私自身は、学校間辺地域にどのような取

材対象があるのか、またその取材方法はどのように行え

ばよいのか、課題が山積する中、それらのノウハウを持

つNPO法人と連携することで、生徒の苔諸活動を高め

る取り組みの第一歩を踏み出すことが出来たと捉えてい

る。この活動により、生徒にどのような能力が高まるの

か、より効果的に展開して行くにはどのような課題があ

るかを論じるには継続的な実践が必要であると考えると

ともに、われわれが自揺す議事本環境教育プログラム全体

の中での泣鐙づけもより明確にしていく必要がある。 2

度の実践を終えた今、ひとつ替えることはその効果が生

徒の研究活動にも現われてきたということである。本校
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では、 2年次の 3学期から 3年次の 3学期にかけて、生

徒全員に卒業研究を課している。各自がテーマを選び、

本校での学びの集大成として研究を行い論文を書かなけ

ればならない。そこに鵠き書きの体験をもとに、卒業研

究でさらに取材対象を増やしてまとめた生徒や、途絶え

てしまった伝統工芸の再現を試みた生徒が現われたので

ある。また、この間き書きをもとにした調査方法を論文

作成に利用している事例も見られた。

6. 引用文献等

文部科学省(2009)新高等学校学習指導要領

「共存の森ネットワーク」ホームページ

http://www.kyouzon.org/index.html 

(写真1)事前学習

(写真2)事前学習



(写真3)農山材調査

桜箕職人 毛呂山町福田クニさん宅

(写真4)農山村議査

竹縮工職人 小川町持田信三さん宅

(写真5)発表会
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一一自己紹介をお願いします

名人の箱詰限進i立、先日他弊し京した。

避の兄般男、大iE1 5 年 1~5 日 ~11羊鹿です。

家内のクニ、昭和8年2月21日魚躍です信

一一寸隙つてなんですか?

般物を識別するのに使う、農具のひとつです。

この毛呂山町3悪質では、明地時代から作られていて、桜のt貨を

使って作るのはこの地域だけでした6 農閑織にはこの池壊の農

家はほぼみんなが作っていたのですが、プラスチッグ製めが普

及されると、だんだん作るものも被っていきましたg

普はね、つくった桜箕を自転車につんで秩父の方まで行ってま

したね倒桜箕の兜り子さんが、町を接いてたもんだねg

錨竹iこ山桜を鱒みこんで、藤重症で〈くって作るんだ。材料の叡

種期がそれぞれ遭うんだ，

兄ちゃんが作ってみょうかつて嘗うにはいったんだけどな。習

ってみるかつて。ただこうはうまくはいかないだろうなe 今で

は作れる人はいなくなってしまったよ。

一一プラスチック艇の箕をどう思われていますか?

まあ便利だけどね、増って仕方ない縫鋭殺するときに大変だよa

今は機械があるけど。

プラスチックと桜箕どっちがもっか…。桜箕は緯の藤獲が切れ

ない限り使えるからな@

十五夜のf3lこ、お箆子を熊せたりするのにはやっぱり桜箕かな9

飾り奨金作ったらね、みんな欲しがるんで十。何枚も作ってね。

いま、農家のほうでこれあんまり作らなくなって、鶴り箕作っ

たほうが売れるってね@

一一材料はなんですか?

桜の皮と藤賞、鶴竹0

1人で金部やってて、手の出しょうがなかった汁ど竹を欝るの

と、皮を取るのは手伝ったねe 難iこ皮がくっついてるでしょ、

あれを散らなくちゃダメなんだ@

藤蔓iま春先ならシャーっとむけるんだよ零水あげたとき、葉っ

ぱが出ねえからね、しっかり割れんだよ@

竹はオシギりをつかって一定の長さに切りそろえて、 60本態

度iこ観るんだ。

縮かい作業だけど自分のすきなようにやってたさe

向いた木はそのまま肥料とかiこするわけでもなくポイしてたさe

竹は丈夫だし、しなるしな@

桜の皮はここで、篠竹iまあそこってそれぞれポイントは決まっ

ていたけど、教えあったりはしてなかったな母それもやっぱり、

技術というかe

一一桜箕作りのほかに何をつくられて主んですか?

本識は農家だから、あくまで創業つだったからな等

灘旗績を資料館iこ{可能も教えに行ったことが包これは、普iこ作

って学校濯いて行ったんだけど、学校行っても勉強しない、兵

隊さんにみんな取られちゃったから、勤労奉仕でα

カゴとかは、ほかの作ってるところから貰ってたな¢

資料鶴iこ桜箕も作りに行ってたちしてたよuそこで逆に麗自がっ

て買ってくれた人もいたなあ。最近でi土、純粋な注文はなかった

なあa 実路でっていうのは3

一一ベテランになってもうまい下手つであるんですか?

やっぱあるよa あいつはうまかったと患うよ。

作るのもはやかったしな。

.. 桜箕

む名人協由選さん

生前は、桜箕がプラスチッ

クにおされても作り授けて

いた。

資料舘iこ作りに行ってし、た乏

ハU
吋
4



竹からものを作り出す手
~でも仕事を辞めたいとは島わねえね宮

やっぱ、好きだかんな~

総襲撃に出来るん匂 2主主義竹はちょっときめが軽L、からねp いいか

ごが出来設いんです。だから、孟懇竹iま安いかごやかごの芯に

箆うんだよs

あとな、真っ資な竹が箆えるだろe 今年の 6月くらいに生え

*竹と暮らす姥* 始めた札あれを 12月にきって来年使うよョああいう生えて

名前;主持部播三(もちだのぷぞう)e 昭和 11年2J1 3箆生 年数のたたないd狩を新子ってし寸。半年でもう腐ってきちゃう

まれe 出身はIJ、JlI貯の)11の向こうなんだけどね。小川町大議。 んですよe 新子だから。タケノコだった竹だったから2 半分に

父の仕事を継いでるんだけど次男窃だからね、独立したんだよ ----1 すると麗らえZいんで

独立してから 41年たつ。この仕事は 50年はやってるけどね也 ! 樟 口v)̂rrンユール !れ
寧子供 (J)壌から好きだったね、こ

の仕事が孝

子供のころ手話ってたってたんだ@うちも忙しくってね、間

に合わないからやれってa 近所の子選もお。仕事をみんな手伝

ったんですよe 小学校5年生ときから。けど苦じゃなかったん

だなそりゃ、持きだったからね窃続の見ててね、やりたいなあ

ってs 艇のこと尊敬してたっていうか……持きだったお包この

仕事がね必

*地元 ・Ij¥ HIの今の竹*

今の11、}llと普の11、JIlだと、竹の多さは今のほうがかえって多い

んじゃ牟い。ただ、いい竹がなくなってきたの鎗だんだん。竹

切ら悲し、からいい竹がなくなってきたんだよ後……竹を切る人

もいねえし、荒れちゃってるからねe 竹も切らないと、新しい

竹が出てこないからねa

*いい竹と懇 い 竹 *

山にもいい悪いがあってね。そういうのは山見れば分かるね。

北山で生えた竹がいいね岱北lこ生えてる竹がいL、。南斜面で育

ったやつは日当たりがいし、から節が堅いんよむ堅いとやりづら

い舎だから北斜面の竹が材料としてはいいんだよね器あと、雑

木i::'生えている竹ね。権とかクヌギとか落葉樹が生えているも

のねむそこに生えている竹は木と共存してる在盆よb 共存する

から伸びるんg それに肉は薄い方が桝合いい竹なんよ。伸びの

ある竹は割合薄い方がおおいL、からね。あとは筋合いっていう

んだけど節と節が長いやっ。それがいいやっ。

最近は難者の人から買うんだよ。自分で取るのはよいじゃね

よ写それにでっかい出じゃなきゃだめなんですよ。誌があたっ

ちゃうから谷大きい山の真ん中らへんのがいいu 中の方の竹じ

ゃなきゃね。外の方の竹はねもう新しい竹でね。手前に出てる

竹はだめa だから出来るだけ中の竹がいいんだs

まあ竹を大体見ただけで分かるけどね@微でね。それに色も

遭うし。新しいのだと青いん。古すぎるのだと黄ばんでくるん。

7， 8年たった古すぎるのはだめだね。 3年から5年くらいが一

番いL惜sな。新しいのは縁巻きつてのに使うんe 縁巻きってい

うのはかごの上に巻いてあるんね。

*竹の穫怒$

大体うちで能ってる竹は真竹(まだけ)っていうんだけどa 孟

宗竹(もうそう)も少し能うんだよね。普通は真竹が 9劉以よ

なんだけね=真竹iま粘りがあっていいんですよc 粘りがあると

6:∞ 起床

-7:∞ 麟食や身支度|

7: 15-7:30 作業場へ移動

作業開始 一日8倒犠度

17:∞ 作業終了

(普はもっと畏かった。)
同 町 …

~かご作りをピックアップ~
*かご*

すぐはできねえけど、裂く時間もあるからなあ・・・縦p出ずだったら

このかごけで15分くらL 哨't."/~底上げで 10分b はじめから績むなら

緯まきも舎めて35くらいで出来るカ令。

キまさわり*
これをまさわりっていうんだけどLこれが一番難しL、ん?れ大変な

んです。半分にするでしょ、そのあと四つ制りにするん?すよ、そん縛

が繋張十るt.l"締くなってく前の段階が一番難ししりていうれ村綾使

うんa このn喋がぴったり出来てないと、問調土とれ壮いんだよ。簡単

に見えるけどねw これ集散しちゃうとね・・・結く割れなし、から。これ

をしっかりやっておけば綿くや

るのはそんな難しくはなし、ね竹

を割るにはこうやって半分にし

てロ糸iこ..・糸ほどじゃないけ

ど半ば絢くして。これを半分にし

て半分して、これで四本とるλ令

こうやってあわせてね二本いっ

ぺんにとるん。部珍奇だけかたよっ

たりするんだよねc 紙みたいで、

繊細な咋灘なだよねむ全部平らなら簡単なんだけどねすごくしなって

な。びくびくさせると、どこカ号変か分かるん。平らになってないんだ払

変なのi主足も使った方が早いんだよ札足使わなし、人もし、たんだけど

ね包足使わないとね向こう慨がうまくいh~ないんだよ、んっと。足使

うとねここがすこしずつまるくなるんだよね。もっと早L、人もいるよe

*犠こき*

見事さも均一なんだよe 平らになるとだめでね匙緩むときに揺みづらく

唱

Z
A

門
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てしょうがなし、からe 竹宮司りの下手な人I対;1;L格都lt\~油、ごiま鋸理だ

よ。材料溜りが下手な人i対J"lt ¥つくらし、いかど作ろうにもできないん包

材料造りが一番難しいんだから。で、これで均ぺこするん。櫨こきつっ

てね轍決めとい、うけど九鰯を決めるやつなんですよねg 兜金に均

ーになるんですよね本当にレW功ユご作りたし、なら二部も三部もします。

本線まき*

除場きを見せるから札乾し、てるやつが多L、から一部糟らすんね勺新古

だからo乾L、てる竹だから@曲げて鱒つけてね丸くしてね中縁って

いってt弘中入れるから中繰っていうんだけど&これをいれるんa畿管

きU鴻も足を使うん。全身を使わねえとぐらぐらしちゃう此ね・.. 

*大変なこと*

大変なことは匙t....，みんな大変だけど……うちなんかでー接持

蟻使うのはまさわりかなe 仕事で材料の良さも分かるし、今日

の竹はいいなって衝とすぐ分かるんですよ。というか半分iこし

ただけでe いい竹とか、勝い竹とか、制りづらい竹とか。

*遺跡の復興*

もう 3年まえごろ松山の高援で遺跡がでたんだよね続岩殿観

者の前沼りだよu 千年以上前のを複売してくれ，っていわれてね

えa 能ん中iこ壊もれてたんだよe かどっていうのは欝逓盤化し

て消えちゃうんだよね遜それがかどめでね。大きいんでおむ l

メートル50くらし、かなeんと、ニaくらいで機先しなんかな。

上手くで意たときはすごく縛しかったα ああいうのはお寸法

が遣ったらだめだっていわれるんですーよ。大きさが決まってて、

竹の輔が決まっててね。観鐙を 1Ocm以内lこして下さいってい

うんだよね。出来たときは嬉しかったね。安心したよ。ぴった

りで甑鰭がなかったからe 大体ぴったりだね、って向こうの人

もほめてくれてね。あれは躍しかったなあ。大体かんでやるか

らねa 国がないからね台これでいけばこのくらいの大きさにな

るつてのは自でねe やっぱり長年の経験だね。

*仕事の遣さ*

仕事の連さは二十歳くらいにはこの阜さだったよ。公民館と

かでやると、 fお宅i立前年やってるんですか、ずいぶん早いで

すけどj って聞いてくるから r5 0年やってますj っていうけ

ど喪くやったら早くなるもんじゃないんだよ。経くやって早く

ナ 円ツ向山肘判明川町句、と γ ・2 なるなら 50な

ったらもっと阜

いだろ?速さは

天性でからね6

野カと天性だか

ら鈍い人は一生

鈍いよ。

かごを編む持田さん

*くす玉*

あとくす::RIま前に三尺ってやつを作ったんだ。すぼみから纏

んでいって、こう広げていくんだe 二尺のくナヨilま識むだけで

20)1くらいなんだけどそれをこっ合わせるの。翻るのもあるか

ら一時間はあればできるかなむ針金でとめたりするからね。お

無りだけじゃなくて、隣過式でもやるがね。それにつかうんだ

よ。小)lIでやる七夕にも作るんだよむいつもはだいたい45か

ら60くらいのなんだけど。簡単に見えるけど小)11なんかでは

利用があるから作るけど抱のとこでは利用がなし、からね、他の

この人は作りたがらないんですよ、くす玉i立。

移その他の竹線ヱ*

かごとかくす玉以外にぎるとか作れるな、今はつくってない

けどねむあとうどん上iずかな。あとはあれが衣装籍だよ。和紙

貼ってその上に諜を競るんですよa これ東京の百本鴇の岩井務

機}苫ってとこで毎月送ってるんですよ。とれはね、 tt麓があっ

てね。帯留めとかかんざしとか小物入れなんだよねe 和部の小

物入れ。で、こっちが綾物いれるやつなの。これに漆強るとねe

竹のめがず}っとでて鱗騒なんよ。軽くて持ち運びが楽でね。

この前テレピ見てたら機首康夫が家にこれおいてたん.あの衣

装箱は10500向くらいするんですよねs普とどっちが高いんだか

わかんねえやa

本弟子*

兄弟子以外iこも父の所に弟子はいたよa だけど仕上がったの

はその人しかいないんだよね。あとは擁護の紹介で来た鎌畿の

せがれが来たからね。一年、二年ぐらいいると自分ちに嫌って

親の手話いしたりね・. . 

{也の竹細工さんと違ってここを工夫してるのはね・・・管jま

一人前の髄iま{やらなかったんだa 普i立大きいうどん上げでした

よ、皆。小さいの出来たってこんなきれいに出来ねえんだよ、

下手くそだからp 小さいほうが難しいg 最初から小さいので留

ってたら難しくはないんだけど、でかいので習ってるからね。

慣れちゃえばstJlこ醸しくともなんともないお普は小JIIだけでも

十八件くらいあったから分譲でね、三積額くらいうどん上げが

あったんすよe それだけど皆)JfJで・・・職人が皆却jなのe だか

ら昔は大きさによって賢いに行くとこが遭ってたんよロうちは

真ん中のと一番大きいの作った，一番小さいのは作らなかった。

だから出来なかったんで寸よ。やってみれば難しいことはない

んだけどね。最初i立緒艇にできないんだよねa

竹総工iま部自いですよ。 ・・・今一番手辛いのは穫が痛いこと

かな。去年は搭も痛かったからな……それに復興もあったから

ねg ホントに泣かされた与でも仕事を辞めたいとは患わねえねg

やっぱ、持きだかんな，やめたら回るしな。

数材先:持部f露三三さん

取材:吉井萌恵・畿内首都・成密瀬業皐

つ手
司
J



議患遊鶴、鶴謡など用途iこ告をえる。

79議議llJ鑓轡呈さんrsu班;

操作りについて高校卒業後、農家である蕗宅の苧缶いのかたわら、近

1年くらいで、段の作り方は覚えられるa露撃で撲づくりを生識としている人に説づくりの技構を教

設作号 iこ使う木は、現った能半年饗かせる。取材に行20接ぐらいの時から炭焼きを始め、現在えてもらうc

った縛に無から出した木は、議長詳の 11 JJに切った木だ

った。

f土屋建築@林業などを息子とともに持い、炭焼きを醗けて

いる。

炭議d事る隆寺、木を織にして総立入れるが、践にすると弟子が2名お号、鰐方とも蕗立して炭づくりをしてい

体轍が減るので、木が艇れる。だいたい、 4-5センチるe 炭焼きは軟から冬にかけて、作業を行うe 竹はそ rj

絡む@

使を作る時、敷き木と繰せ本をする@

L争全体純一iこ焼くため

yウチタを使い、 ilf襲撃に住宅r人たちにいただく。操作号

以外の時期位、鐙畿をやっている@

民を作るのには6寝かかる。作り11は乾操させて、服撲について

これ蓄としないと結え尽きてししてそれから火をつける@竹段には毛綿管があるe 特鍵の方が畿磁穣が大きいe

まう.木艇は茶道炭iこ、竹践はバーベキューや摘長iこ告をわれる。

250-400rcのときに f梼題E置を見ながら作り、妻宅遊説は、大きさに決まちがあり、切ってそろえるのが

鱗j を行弘緒豊震のタイミングがバラパラなので、精練題劉だが、高飽で兜れる.4'"でも鰐要はあり、議予の方

の時間帯が疲iこならないようにヱ失をしている@1 0番手くらいのクヌギが茶選艇にはこの莱遊興が専門@

向いている。なぜなら皮が成長していくと、民iこする時

熊についてに皮が剥がれて、菊践にならなb、から。(菊炭とは炭の断

今使っている識は、平成 12年に作られたもの。需は面が欝の花のようになっているもの}

1人で作ると 1カ月くらいかかる。また、竹炭は蓄を入れて、花を植えるのにも使われる

織の中はレンガが積まれていて、'*もタイルが敷かれてほか、炊飯の特に炊飯器の中に入れ、ご飯をおいしくし

いる。たり、水道水の中に入れて、ミネラルウォータになった

織の奥には態突へとつながる穴があいていて、そこはタりする。

ールがたまらないようにちょっと下がっている。2.. 3時間火を持たせればいパーベキュー舟の段は、

レンガや、粘土などで臨める。炭を取り出鰐の口l主、いため、火持ちが良い炭は無駄になってしまう。そのた

す時i玄、その盤を崩して取り出す。普の艇はもう少し小め国いクヌギの炭i主、長持ちするのでパーベキューには

さかった。向かないg

普は、炭で火をつけたり、こたつに使ったりしていた

織の大きさが、今では穏鉱が一般的になっている。

倉庫の中には袋や設ポールの中にたくさん炭が入って

いた。

良い段は銀色に光り、焼きすぎると自くなる。炭を作

つd
勺
4

る時に出る、木酢液や、竹酢液i土、消炎、抗菌、消臭な

どさまざまな効果があり、入協剤、防臭剤、防菌剤、容



たかなわものがたり

竹縄物館~管と今を結ぶ竹~
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若林さん 隣機さん

関根さんの本業は11般識で、昭和 144手1J! 12 a生まれの 70織e

f竹縄保持金j で、年iこ2-3回だけ竹縄を作っているe

現在はベテランと呼べる作り手はおらず、舎のメンパー10人前後で伝

統を

継承するために竹縄を作り続けている.

r草壁い人が手を出してくれることがあったらいいね拘向、jと描んでい

る己

-竹縄作業工穂
。竹きり

@しごき

住を使い、

竹をしならせ柔らかくするa

⑦竹へぎ

鞍平でとれる主芝土を使用。

7 JI 27日-8月7自のうちで

観斜地の山から 24単位md恥m)1と槌

り携えて選び出す障重量は最も大混 先端から fこすり1!で

纏醤をつぶしてロープ状にする。

fトンボjの状態を過ぎると{襲

が3教以上出る}竹がこわく{硬

く}なる

目上と~

<2>竹実り

虫iこ食われなくする得業

出った竹を←のように結び、

東にして下から大衰の離を

(今はt.-峨}燃やし、 fトカ

ントカンJと離が抜ける管

がするまで英るe

。竹書寄り

実った竹をその畿で 5.......6等分iこ裂く，開いうちは柔らかく裂きやす

いが構揚が出てくるので法量産!

CDtウヂし
1週間ほど天認で干して乾嫌させ、虫食いを'"ぐ. ;;かどが生えぬよう、

南のRと夜はプルーシートをかぶせる。乾いたら盟ti.の上で保存。

<IDたけして

干した竹を*1こ1......10日開iまど漫して柔らかくするe

完成

fうすばj

?で1*の

竹を 5-6

枚に竹を

へぐa

O)なわより

fめだけjを芯に、

fへぎjを巻きつけ、

f絢韓手JIこ絡めて

おく.

@なわぷち

@でよった縄を3*で

1:2ドにするe

命よりかけ

a本絡んだ縄を fより

かけ機j

を使って強く躍り合わ

せるe

-竹織を使った主な製品

馬のくつご・車種・井戸のつるベ・

盤授の結束等、とにかく水に強が、

今は発るほど量産できない.

・閥横さん、若林さんのお話し

大変な作業だからお金でいくらですかと関かれてもいくらと雷えなし、

ひとつの鞠を製品にするのは大変なこと.ロで曾うようによ手にでき

るものじゃない.

竹蝿作りにベテランはいないから、もう竹縄を作って何本も出すのは

無理@実る愛車だってこの辺にlまえt¥-、からe材料もないってこと，だ

から本当にこれは幻だよなe

もう本当に{若い人がやりださないのは)宝の持ち護れだよ・

-感甥

竹縄の水への強度や、手間や時期がかかることに驚きました包

幻の竹縄作ちについて知ることができたので、これからは本たちが、

この文化を広めていけたらいいと患いました.

今度、機会があれば実醸iこ特縄作りも体験してみたいです.

ペ吐ウ
4



議費鑑みこんで静く寄る
名人:持EB{苔三

関き手坂谷瀦樹、木村幸一、長島孝行、邸中穂高

上島己総合
もちだのぷぞう

名前i主持関摺三省昭和 17年2長 3器生まれのむ8離だよe 五人兄弟の試算絡で生まれたときからずっとこの埼玉の小川町にいる。

竹親ヱ職人の袈父の字詰いをま霊j替の史ょとしていたのがきっかけで小学校5年から竹紹工を始めてねえ、本構脅さiこ始めたのが 15の時s

それが仕事んなって、今まできたってわけよ@もうかれこれ、 53年たつね。

E竹額二l:.o伎喜善
(1)材料

竹鰭おこi立、群爵の底い竹林で取ってくる誕生選議評を捷七挨い竹林じゃ齢、竹ぼつかだから診場開ま東秩父のが一番良いん

だけど号寄ってくれる人がいなくえとっちゃったんですよ移良い狩はね、豊告と障の織が主義くて、まっすぐしてる稽それから節が出っ犠つて

なくて、肉が事事い、離緯の鰭かいやつが杵締工には使いやすい。散ってきてすぐにはあまり龍わ設いね。取ってきてすぐのは水分が多

い。それだと畿で乾織した時かごが繕んじゃったりするからダメなんだa

(2)道具

遊具はね、竹を載ったり剥いだちすんぬに能う輩、竹ぬ鰯さを嬢えるのに隣る齢、これは題発い絡に付いてるニつの刃と刃の問iこ竹
いれて射って使うのe 蛇以外にもあるよ。衣接箱雛むときは露撃のi寄っこ曲げんのに木識とこで使う。木轄にや?詣でて、こては90度lとし
てきゅっと曲げんのね。あとは自分の手と、廷とだねも

(3)かごが l躍できるまで

とってきた竹を鰯く書せって、織と茶の部分が分かれるように輯いで繕むためのひどを作るんが最初e かごは底の部分かちょに向けて

作っていくんだよa 土台になる離をしっかち躍みこむんが大切e それから上iこ向かって縮んでいく箆患の加績とかコヒ央なようにとか奪

えながら離と莱のひごを組み合わせて序ちたい大きさまで撮む。躍的ひどに横のひごを上、下、空互にいれるの穆そんで最綾iこ丈央に

なるように枠をぐるっと一照過して鞍わ仏レパートリーは 50くらいあるんじゃないかねえo1震はうどんをあげるようなんを沢山作る

よ6

灘.名人の感じるやりがい
やりがいねえ‘そ号ゃ自分の作った竹綿工を人が褒めてくれる時だよ。ょくできたね、って嘗われんのが l番婚しい。

あとは、他人ができねえことを自分ができたときかな。 1000年前の竹細工の後元作業を頼まれて、やり滋げたときなんか、もう、本当

に嬉しかったよo

IV.父線の背中
親父の印象に残ってる姿はいつベえあるよ。でも竹締工をしっかり教えてもらった毘慣はないね。そうじゃねえって怒られることは

よくあったけど。こんなことは哲ってたかな。 fつくったもんはくれるんじゃねえ、売るんだよjってa

だから、よく作れるように自分で努力したんだなあ。あとは早さも。仕事がのろい人は良い作品は作れないから。早さも締掘さも全部

ひっくるめてよ手なんが一番だからね。こう思うのは、やっぱ号親父がそうだったからじゃないかな。

V.これからの醤擁
援をあげることなんかより、健康に注意して 1 年でも長く、竹縮工やってるこ~"緩み方を覚えてるこの手を懐我しねえよう大事に

することe それが今の一番の目標だな。

く聞き書きをしてみて〉
名人であり、入金の先輩である持田さんのお話を伺い、実掠iこ作業の横予を見せて頂いた事で、竹細工としづ伝統工芸品に対する知

識が増えたとともに、 1人の人と真剣に向き合うことが出来たと患いますe 名人の竹縮工を繍む速さ、話しているときの表情、工房の

雰題集，テープ恕こしをすると、様々な状況がよみがえってきて、もう一度名人のもとをS寄れてお邸主している気持ちになりましたa

そして、日本の伝統を私選が引き継いでいかなけれiまならないんだという事を考える機会にもなったと，思いますe

毘コドにはまfさまだ多くのt伝統的な技やものが残っていますg 今回聞き書きを行ったのは竹縮工についてでしたが‘また開き書きを行

う檀会があったら、私たちの暮らしを豊かにしてくれる議、話きなどの自勲に関わる仕事をしている方々のお話をじっくり左隣き、間じ

世代、?tの世代lこ伝える試みをしていきたいと患いましたe

F
h
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関脅撃を聖観 ~韓室主名人~

話 し手佐藤 博

聞き手1p!穣大輝機関桜子

お川友近日縄米稀

名人ブ口フィール

1940年(昭和 15年) 11月 18民生まれ。

69殺。

慮義灘、しいたけ・なめこ殺絡を行丸小川

町で生まれ宵ち、学校を出てから家識であ

る農業を全般的にやってきた。野菜は底究

所とス…パ…に出荷している。以前は悶ん

ぼもやっていたが、今はやっていない。し

いたけはかつては原木でやっていたので 7

肢の山の一部をひのきにして原水を育てて

いた。

1 .シイラzケ栽培を始めたきっかけ

70歳じゃ会社ではとっくにお戦い籍だ

かんね。操業はね、臨終定年、死ぬまでや

るっていうんだよ。一番最初のきっかけっ

ていうのはね、拡はシイタケの原木の供給

する根11だったの。たとえば一番近くでいう

とさ見あたりから、鴻巣、北本、上箆くら

いまでお、もとの材料の供給をしていたのc

私はそれを 50くらいまでやったん。だけど

接日 1おじゃこの議じゃ無理でしょ G だか

ら続かないってことが第一口それからキノ

ロを作って売って採算が取れるんじゃ、自

分で栽培を始めた方がいいなと、そういう

のが原点なんだよ。平成 17年iこは農林大臣

賞まで貰ったんだよな

2.欝本、脅んしょう鏡婚について

i原木を片づけないであるんだけど、一般

的にはこれがキノコ栽培のもとなんだよね。

山の木を Zメ…トノレくらいに切って、それ

に穴をあけて種ゴマ被えて、 1年半山に寝

かしておいて、それで採ってきて、水摘の

水につけて、立て込むとね、キノコが出て

くるむキノコはね、 25tを超えると栽培す

るには務い。原木は自然だからその時期し

か採らないかんね。かなり集中して発生す

るんだよ。採るのが大変なくらいだねc 大

きいので 1キロ以上は採れるだろうねG キ

ノコのたまが劣化してくるとね、かなり傷

んでそこへ虫が卵濯んじゃうんだよ。それ

がキノコパエ。結局駿薬は使えないから、

除去シートで駆除するしかないのG たまは

ね、大体おがくず主体。コナガオとかクヌ

ギ、ああいった木を粉にしたものが主な原

料。たまはね今だと 1つ 300丹くらし恰￥な。

だから年間 300万以上は投資してるかな。

感想

びっくりした。宮津

学ぶことが多かっ

た。石)11

緊捜した。横顔

行けなくて梅しか

った。日潟
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fシイうEケ名人 安藤郁夫さんに襲警けq五

話し手:安藤郁夫さん

!埠き手 :2・D (21)高檎 (25)中基金

(26)野本 (26)中村 (32)増山

1、安藤さんについて

昭和6年8.FJ218鍛えて位、ここで生まれて、ここの土地で瞥っ

てきました総

小さい壌は、やっぱり大きくなったら兵離さんになるんだ考え方しか

なかったみたいで、勉強っていうよりもそういう腕磯ばっかり、軍人

になるための鋭綾ぽっかり教え込むような、戦争に負けるなっちゅ

うな、そういう態になっちゃったんだね色

乙戦後沼運農薬

昭和的童手ごろ‘最初、建誌で離君臨やりなが缶、出の仕噂をき与はやっ

て、草場は農業やって、そういう感じで暮らしてるわけなんですよ。

だんだんなんて鷺うか、戦争に設けて、自分の考えてたことはもう‘

どこ行っちゃったんだかつてなって、みんな新しい自分の思い思い

の勤めに出る入、また農業やる人は 1番少なかったな。都内に行っ

たほうがなんか、すごくたくさん貰えたらしいんですよね。この辺の

農場の手伝いをしてるよりも、体が丈夫で、弁当作る人がいて、皐

〈家を出て、都内まで骨骨きにいく、一時期ですけどね。それが、定番

だったなe

3、安藤さんとシイタケ

シイタケ栽培はぐんと選くなってからだったんですね。西の郊外の

ほうでは、意外とシイタケをやっているようだって‘こっちでも「やっ

てみたらどうだいJそういう話のもちかけがあったわけよ、それでシ

イタケ組合を結成して、みんなじゃあ組合がしっかりすれ城、市場

へ車が町へ行ってきましたよ仲間が。

4、シイタケについて

議駒を入れて縫も、議院打ち込む跨jまfこの木いっぱいシイヲケが

出てjと患ってやるんだけどなかなかよ手くL主かないで出る木と出

ない木が出来たり、それが年によるんですよね、煎が多すぎたり、

南が少なくって逆に乾いちゃったり、そういうので、多かったし、量も

うんと生産出来たしってし1うそういう時が、一番良かったわけなんで

しよう吋ど、でもこうやってやる盤つてのはたかが知れてるからね。

それ器ど設いわけじゃないけど、でも張り合いがありましたね。{号し

ても全議室電ってもらえること、出たものが、みんな持ってくれば引き

怒ってくれるわけ、管理する前にB草木がありますね、山にこうやっ

て立本で立っているわけ‘そめ米を鵠撰してだいたい lカ月くらい

設課してそのまま養護くんですよ。関しただけで、すぐ捕えちゃうとね、

醤が幾らえよいんです。あれば生きている木には移らないめで‘コ択が

諮れるのとー織に金い込んでいくんですよ。生木iま出ないっちゅう

ことでね包どうしても lカ月から 50日〈らいはたってから伐採してか

ら、そのくらい自が立ったものに構え込むっちゅうことですね。もう

生き返らないようなっちゃっTこんで、単い路がね。だいたい、まる l

年ねむ段いキ/コiこするには i年半ぐらいかかってやっと出てくるぐ

らい。

地iこも、金づちかなんかでこの露草木をコンコーンと開いてやるとそ

の饗きでこの、まあ嬬i搬を受けてまあfあれ、なんかおかしいぞjっ

てんで‘こうひとりでに出てくる匂そういう方法もあるんだいねa薄暗灘

を加えて。

5、原木シイタケ

原木i立地元が作業しても趨はいいんですよね。

中盤的やっと比べると、香りが全然遭うなあ、閉じシイタケなんだけ

ども香りが遭うわ、強〈来ないな、ああいうのは本物でなくちゃ。

密床っていうのは、木くずをこう臨めてね、もう曹がまぶしてあっか

らどこからでもキノコが出て〈るんだよね、まあ見たことあるかと思う

けど‘..今は大体それですね時

6、感想

今まで、しいたけはスーパーでしか見ることがありませんでしたが、

今回、原木に直掻生えているシイヲケを晃て、原本であんなにも多

くのシイタケを栽培していることに灘くとともに、 82歳というお年で栽

培されていることに関心しました。安藤さんがこんなにも元気なの

!立、シイタケのおかげなのかと怒い開いてみたところ、胞子を吸っ

ているせいか風邪をひかないそうですuその誌を聞いて、シイタケ

は安藤さんの人生のパートナーでもあるのだと患いました。
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できるまでやる
揺し手織協

聞き手 北村このみ、加藤かざし、t:tD京大地、前節軍事紫‘桜中議署員

名人プロフィール

私の名前11:説話釘長といいます。年i土73織になります。林業i立、親父

から触いで 57年目かなe 何せ、中学を卒業してすぐやったからな急昔っ

て古書うのは、人より鮮を抜いて良くなきゃ演技もいけなかったe だから

俺は、鮮訪してなかったから親父の仕事そ継いだんだ。継いだってつっ

ても、最初は見習いだったさ。今まで、仕事をやめたいと態ったことな

んてなかったなe

1年の仕事の流れ

大体 l月から 3JJ c1)簡に耐えをするんだe植林するために、 00年

から 70態たった木をみんな切ってやってやるんだ。これを議夜って瞥う

んだaそんで、 4}lから 6月の開iこ植林をするe大体3人でやって、 5000

から 8000本〈らい構えるかな毎日には予選郊の l番をやって、 S番ま

でやる。これをやんないといい木ができないんだよ。 9.Rから 3月にか

けて関投をナるんだb 間引きだな@

枝打ち

植林から 10年くらいたつと、ねあげをするe ねあげつて嘗うのは枝打

ちのことだ匂しないと、繍りと治、軟らカ功、ととるができるから必ずやら

ないとだめ。木材1こするtt節ができち主うし，ねあげも間投も良い木

iこするためなんだ，良い木々ら高く売れるしなa

やり方

ねあげは舵を使ってやる。植林してから 10年たったらするんだけんど

も、強元から 30尺ぶってやるん。ぶつっていうのは、伎を落とすからぶ

つっていうんだな。木に盛るときはfl4を使う o3つ種類があってe枝打

%をする高さにiこ合わせて高きが遭うんだよ.枝打ちっていうのは騒鞍

でおぼえるんだけどa 技があったら、枝の掛元から落とす砂そん時に.

切り口を平らで滑らかにできたら良いe まあ、これも経験だよな.厄介

なのが、上を向いてる技をぶつときだなu 上を向いてると、どうしても

下のほうが出っぱちまう。だから、平らにIt.んねえし、滑らかにもなん

ねえ.そんで、木材にしたときに髄績がおもちまうんだ。畏い問、やっ

てると、そんなことにならないようにできるようになるんだe ただ長い

間やってただけで、名人って呼ばれるんだもんなa

道奥

枝打ちに能うのは2つだft.舵と操子。

能

刃物は手入れが大変だよ。 lヶ月ほっとくともう赤く錆付いちまう。使っ

たらその自のうちに磨いで、布で拭かないとだめなんだ。冬なんかに、

投打ちをすると、木が凍ってるんだc その木をぶつと鐙が丸く欠けちま

う。もう8をえなくなっちまう。だから、掠ってるか凍つでないか尭分け

なきゃいけないc

鎗

下車メ1]をするときに能う踏の長さはあんまりな畏くないなg 刃j玄鍛冶

趨さんで頼んでもらうの。栴は密分にあった長さのを自分で作るe 山形

の方とか、遺いほうの人が使う鎌は 5尺 lm50cmくらいのをつかうん

だけんど、それじゃあいい仕事ができないんだよ@俺たちが憤ってる鎌

の併の長さは、人によって遣うんだけど。射を立てて.指を立てた長さ

に鑑りこぶしを 1っくわえた長さくらいだな。普通の人は。背の高い人

はもうひとつ握りこぶしそ思したくらいの長さだな。これが 1番良い仕

事ができるα

低コスト織林

去年あたりに組合の人が来て試験的に低コスト植林つうのそやるから

手伝ってくれっていわれたんだ。低コスト樺林って嘗うのは手間のかか

らない植林のことな。手伝ってみたんだけんど、それがlひどかったんだ

わ命地解えはしないし‘単結を各年に 1度やるっていうんだから驚きだ

ったよ"良い間伐っていうのは 15年、 30年、初年iこl鼠ずつやるんだ。

しかも、 5棋も間伐しちまう g このやり方だと留から檎助金が出るらしい

んだ=でも、山のためじゃない、帳面上でやってる。だから、 dゾ11中灸

と寄居事務所に嘗ってやったんだ@こんなんじゃ山にならないし、危陵

でいい山にはならない。そしたら、ゃめちまったよe ちゃんと括を揃い

てくれたみたいだったな，うれしかったよe

農林大窪賞

ここらの地主の森留さんって雷う人がいるんだけどe その人の山の管

理をしてるんだ。それで、俺が枝打ちゃら開設したところが旗林大臣賞

をもらったんだ，貨をもらったのはほんの一部なんだけどね。人に蕗め

てもらえるのはうれしいよ命林業をやって問、 20年くらいやらないと親

父や先輩に見てもらえなかったもの。

山仕事

林業って貰うのはIU仕事なん判

だよね。出仕事っていうのはどれ

をとっても大変。普iま耳Eなんてな

かったんだからs脅追手を背負っ

て山をき炉いたもんだ乞それに、山

は鈴がいっぱいいてさされたよ。

{ij範演もa でも今みたいに病撲にはいかなかったtJ:.蜂iと科されること

はたいしたことじゃなかったからな。山仕事っていうのは大変な仕事ぽ

っかりだよa だけどね、 lおやって疲れてもやめようとは患わないんだc

自分ができるまでやるe それが山仕事ってもんだよ。
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農焼き騒人iこ教わったこと! き土が 2、生の土が 30 1: 2 : 3それをよく

2~D (心事慰霊室之(き〉金木秀懇 こねるのむ議きゴごをなぜ使うかと設うとひ

(12) 小林産輝 びが入らないようにするためだむかたくど

UJEBさんについて んどんR料、ていって廷気を接いてだいたい

l 遺憾ぐらい盤くのむ乾かしすぎてもダメ、

乾きが足りなくてもダメ。なんでかという

とね、セメントはいつまでも驚くとひびが

出来ちゃうんだむタイミングをずらさない

ようにやるんだよむ炭に主主う木は自分の持

ち分の山から採ってくるんすよ。所帯山林

昭和 5年、 2月 15日生まれだc 境産ちょ は当時は 5haぐらいあったかな。東京ド

うど80議q うちには所有山林があってお、 …ムが 4haだから あのドームより少し

そのなかに炭に適したクヌギとかナラとか、 広いぐらいだ。

カシとかがあったから作ってるんだc あと

定年過織がなし市=らこの仕事をやっている

んだ嘗関民学校を卒業してから炭焼いたり

木植えたりしてるね。 15ぐらいから始め

たけど、小さい壌から山へ遊びに行ったり

してたねむ自分で仕事としてやっていたの

は二十歳ぐらいからだね。仕事としては勢

いしそんなに売れないし大変だね(笑)

みなさんがいっぱし 1使ってくれるならいい

けどむまあ~楽ではないけど、作った炭は

自分で使えるからいいよ。寒いときは役に

立つo

炭競きについて

炭競き職人について

炭続きの人口は前から比べたら滋っちゃっ

たね。ここは 7銀簿あるんだけど、前は各

集落に 2，3人いたよ。でも石綿とガスの燃

料改革でみんなもう辞めざるをえなくなっ

ちゃったんだね。家には弟子はいるんだよ。

すぐ前の家にもいるしね。炭焼きを継いで・

くれるのは趨しいよb 将来的に考えて、木

は再生できる品物だからうまくやれば地球

温駿化も防げるよ。二酸化炭素を酸素に変

えるんだから。 12，3年の務い木のほうが

一番効率がいいんだよ。

惑綿

炭焼き職人と対揺して、いろいろなことが

わかりましたむバーベキューや消臭剤とし

て扱われることが多い炭ですが、製造する

ifEl穏を見たことはなかったので、とても興

味深かったです。見文材の後半は笑僚に作業

を体験させてもらい、 E誌を作る大変さを知

般を作るには、長持ちするようにどシッと りました。機会があればまた鯨人的に何っ

作らなくちゃなんだよ。セメントが 1の焼 て、もっと本格的に教わりたいと患います。
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*t体 If~欝 震設ゐ'1(j捗 のV

~単結婚す綬~
今00.お俊絡になった名人さんは、

鉛錨久省さん. 7 2麟@

193 8年4月 713生まれ，

生まれも宵ちも絡玉県小川町a

絞焼は襲、息子 1人、蛾 1人e

-JlJ&歩足とまっかIt-
米を伸り始めたのは高校生の時だった匂

だけど一時2車場織をしていたんだe.1こ乗りたくて自動緩まの免併含取って.を興って

型車道幾杜に就職して秩父の方で

セメント脅迫臨んでいたよ.

そこでは 3停-4都くらい務めたよ‘

-f;llニ多いと舎にはセメント念 50t混んだよー

そのあとこの泣くで柁を作っていたんだけど、

勝令指して、しゃがんでやる仕事が

できなくなったから米作りに移ったんだ.

今の関んltJま借りているんだ.近所の熟練さんに

腰を縛めて慣に米作りをやってくれなL、かと

轍まれて今iま栄作りをしているよ.

このこコシヒカリは40年作ってきた.

米のほかにはa熟事と魁学と

エシャロット&作っているよ‘

白熱薯は酒iia単分で作っているんだけど

今でもう 8lf:むのになっているものも有るよ三

たく怠ん雄えたんだけど

.織もなL、から鳴るに掛り鑓せないから

売るに兜れないんだよ

~殺かるI/.ごつれて~
ヨシヒカリとむち主択を作っていて、

コシヒカリを約 3Bt7畝持っているんだよa 今年はそこでケイ

酸カリを 20kit使ったよ.あと、コシヒカリ専用の肥料を 1

8 k gくらい穫ったかな.一議定最初に雑草対1ftとして

500mmの持拡声iを使ったよ.

米告と作っているとコナギと曾う雑草が生えるから

「限ころがしJ ってき重う強調Eを取る機械があったんだけど

それが線れたから自卦で改遣してコナギ

をとる遵兵を停ったんだ与道具ほe分で

作れるものは作るよa

ロシヒカリはスズメが鮮舎でネ y トを強

っておかないと

ほ.が一度部で 2穣単か3接ぐらいしか歎れないよe

~捨身響展予滞~
輯i土S時30分-6時くらいから作激するけr
絹ごはんを食ベにいったん家に麗るよ@

また 10 吟くらいから作織を始めて昼休みをとは8んで

2時壌からまた作灘をと始めて g時くらいまで作識をするよ，

でも3震の軽い釘なんかはちょくちょく体慰訟はさんマやってい

るよ@だから l自の停灘時期は大体7........8持開くらL、かな，

毒事いときは塩分補給を欠かさずやっているよa

場分とらないと餅れちゃうからね包

~坊をfI:ダ()')智雄彦~
最近は米の髄設が下がって今は底辺あたりまで米の鑑段が下が

っているよ.だから無農薬栽培している人はキロ 500fI1を最

抵にして兜っているよ窃後遺の米はキロ 330円ぐらいでそれ

でち消費者が高いと曾ってくるんだe そういう人には兜らない

よって鴛って兜っ掛ってもヲぞれないから米的金騒が上がらない

んだ@米が兜れなくなってきているのはお本人が米をあまり禽

べなくなってきているのも有るんだよ釜官まのお本人は 1人2{，災

くらい米安企パていたのに今はl法鵠しか貴べなくなっている

からね零米を作っている人に章者うこと路せばわかってくれるん

だけどそうじゃない人に話しても分かつてもらえなも、からね。

小川町は般を作る人が少なくなってきているから水の管理がで

舎なくなって舎で 2--3年前に水門の開け方が態くて水の最が

減って雑草底が生えやす〈なってしまったんだ匂だから輩横で水

路を抱り返せるようにみんなで向か所か水路を拡獲したんだs

~子fII*te-
当時の日本は終戦直前で物資が不足していて慢が小学生の頃は

紙のランドセルを使っていたよ礎空襲警報が鳴ると学授がなく

なって憲に婦れるから警報が鳴るのが裂しみだったよ.小学校

6年の時におふくろを亡くして少しいじけた時期もあったかな.

~ょItfJ'-6 {/)1/)IE!-
毘本の農業がいじめられ続けると箆;釈は沈没してしまれこの

習は借金も多額に抱えていて 1人 800方の母会が為るといわ

れているからね@で、 4争中関が静景気だから中器入が臼本の物

件告と貰いあさっているからね。このままじゃ箆本は令部に凝っ

取られてl，;:主うよ。

多溜跨企業が外菌に工場事と作っているけどそれは外習に箆婚が

斑失しているってことも事実だよね.

-1616-

~A野/ご庁つ仁淀ft11Jの1;k6}ë.舎をX$L- l士世S

;!aOl-..ず吾ごと/Ìt!: でるオl~àごとた#é.f!{い~Llた tf:1IJ

..j;-ヲトdJ薦!K.C;I!ぐaつで$"でいoιgっと4=fg

暑さや望惨さの継しいや室棋と共存しながらの襲f慎重量は想像以上

に大変なことを実感しました.塚隠
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